



Fédération des
Rayons de soleil
de l'enfance



ÉCOLE
SUPÉRIEURE
DE PRAXIS
SOCIALE



En partenariat avec
l'Éducation Nationale



Fédération des
Rayons de soleil
de l'enfance

COLLOQUE

ÉDUCATION SPÉCIALISÉE ET PARCOURS SCOLAIRE

Quelles alliances sur un territoire ?



DÉCOUVRIR LE
PROGRAMME



4 DÉC. 2024

8h30 - 17h00

CENTRE SPORTIF RÉGIONAL
DE MULHOUSE
5, RUE DES FRÈRES LUMIÈRE
68200 MULHOUSE

La maison d'enfants Rayon de Soleil de Guebwiller a engagé en 2023, dans le cadre de son Groupe de Recherche et d'Etude Fédéral (GREF), une réflexion autour des liens existants entre éducation spécialisée et éducation scolaire en milieu ordinaire. Des difficultés sont observées par les diverses institutions, les trois MECS du territoire de Guebwiller ainsi que les écoles, quant à la prise en charge et l'accueil des enfants sur les temps scolaires. Cela se manifeste notamment par des passages à l'acte et des moments qualifiés de « crises ». Le corps enseignant a le sentiment de ne pas être armé pour affronter ces publics et gérer les temps de crises qui se font au détriment de temps pédagogiques. Ces constats font écho à diverses recherches récentes qui ont identifié et mis en lumière les difficultés particulières rencontrées dans le système scolaire par les enfants confiés à l'Aide Sociale à l'Enfance, bien que ces enfants constituent une population fortement hétérogène. Les enquêtes identifient une plus grande fréquence de redoublement et/ ou d'orientation vers les parcours professionnalisants ou spécialisés, des ruptures dans le parcours scolaire ainsi qu'un faible niveau de diplomation. S'ajoutent à ces difficultés une reconnaissance mutuelle encore trop peu développée entre professionnels de l'enseignement et de l'éducation spécialisée, dans leurs compétences et périmètres respectifs d'intervention, au détriment des besoins de l'enfant.

Lors de cette journée d'étude, nous souhaitons nous interroger sur les collaborations et les partenariats entre la protection de l'enfance et l'éducation nationale. Quels peuvent être les facteurs favorisant ou empêchant la collaboration sur un territoire donné ? Comment élaborer des projets spécifiques en fonction d'une réalité géographique spécifique ? Dans ses travaux et interventions Alexandre MOINE parle lui « d'intelligence territoriale, c'est-à-dire la capacité à regarder un environnement un territoire comme un système complexe qui va nous permettre de déployer une activité en connaissance du territoire.»

La question qui se pose donc à nous aujourd'hui pour cette journée d'étude est En quoi le territoire peut permettre de construire de nouvelles alliances entre éducation spécialisée et éducation formelle ?

S'INSCRIRE



Tarif Professionnel : 60 €
La journée est éligible au remboursement par l'OPCO Santé.

Possibilité de déjeuner sur place
- participation au repas 15 €

PROGRAMME DE LA JOURNÉE

8h30 – 9h00

Accueil des participants & café

9h00- 9h30

Ouverture de la journée

Jean - Luc NAVARINO, Président de la Fédération des Rayons de Soleil

Albert RONDOT, Directeur de la MECS du Rayon de Soleil

Chantal MAZAEFF, Directrice générale de l'ESPS

Fabienne TRICOTET, Inspectrice de l'Éducation Nationale

9h30-9h45

Clip vidéo : La parole aux enfants

Olivier BARROS, Vidéaste

9h45 – 10h45

Les alliances éducatives entre les travailleurs sociaux et enseignants

Alice ANTON Membre du Laboratoire Accrochage Scolaire et Alliances Educatives (LASALE) – HEP Canton de Vaud (Suisse)
Directrice des Formations – Institut du Travail Social Pierre Bourdieu, Pau (64)

10h45 – 11h00 : *Pause*

11h-12h00

Table ronde : La parole aux acteurs locaux, présentation de la démarche territoriale
En présence des acteurs suivants, CeA, l'Éducation Nationale, la MECS le Rayon de Soleil, La mairie de Guebwiller.

Ouverture de la table ronde

Helena FRITHMANN.

Co-animation : **Chantal MAZAEFF** et **Alexandre MOINE**

12h00- 13h30 *Pause*

Repas sur place possible

13h30- 14h30

Le territoire comme un système pour faire projet en travail social

Alexandre MOINE, Professeur des Universités en géographie

14h30- 15h

Présentation des travaux du GREF : La scolarité des enfants confiés en MECS

15h – 15h15 : *Pause*

15h15 – 16h15

« La place des parents dans le parcours scolaire d'enfants placés »

Alice ANTON Membre du Laboratoire Accrochage Scolaire et Alliances Educatives (LASALE) – HEP Canton de Vaud (Suisse)
Directrice des Formations – Institut du Travail Social Pierre Bourdieu, Pau (64)

16h15

Théâtre forum ZidéfuZ – synthèse de la journée

16h45

Mots de conclusion

Journée animée par Chantal MAZAEFF, Directrice Générale de l'École Supérieure de Praxis Sociale